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Renuncias funcionarios investigados por estos hechos y la que mantiene suspendido temporalmente el. eslimitado. ¡como representante del Estado en la explota 
que coincidan con el listado de reciente cono- pago y ha dado curso a la demanda que Es por esto que hoy hacemos un llamado ción del Salar de Atacama, se evaluaron 
cimiento. hemos interpuesto. respetuoso al gobierno chileno para que opciones, incluida una licitación, y con asesoría 

Señor Director. Como institución reiteramos nuestra conde- JUAN EDUARDO OVALLE GANDARILLAS considere la creación y promulgación de una nacional e internacional, se inició el diálogo 
Más de mil funcionarios públicos han 

renunciado. Faltan 24 mil 
LUZ MARÍA GUERRERO Y. 

La sillita musical 

na a todo tipo de abuso en materia de lcen- 
cias médicas, en tanto vulnera la fe pública y 
afecta un sistema de seguridad social que 
mos compromete a todas y todos, 

DANIELA TRIVIÑO MILLAR 
Vicepresidenta ejecutiva 

Junta Nacional de Jardines Infantiles 

  

Señor Director: 
El escándalo de las licencias en Chile es otra Res uesta al 

vuelta de la sla musical que anima la acinini- Pp 
tración pública gobernador Orrego 

Las renuncias solo son un cambio de disfraz 
para esquivar los sumarios y mantener vivo el 
juego. En un par de semanas, los renunciados 
aparecerán en otra repartición, con nuevos 
sombreros para seguir bailando al ritmo de la 
misma melodía corrupta. 

A modo ejemplar, la hermana de Manuel 
Monsalve, quien renunció a su cargo de Alta 
Dirección Pública, continúa como funcionaria 
de planta en la Superintendencia de Salud. 

Para silenciar esta orquesta desafinada, 
necesitamos un sistema de contratación ético 
que no sea un vals de favores. Solo así dejare- 
mos de girar en este baile sin fin. 

MAGDALENA PRICE ELTON 

“La chispeza” 

Señor Director: 

Lo que por mucho tiempo celebramos y fue 
parte del orgullo criollo, popularmente conoci- 
da como "la chispeza del chileno”, nos está 
pasando la cuenta, Ya es hora de madurar 
como sociedad, asumir nuestros errores y 
acatar las normas. 

VERÓNICA SANHUEZA L. 

La gran paradoja 

Señor Director 
Mientras miles de profesionales se esfuer- 

zan cada día por encontrar trabajo en Chile, al 
mismo tiempo miles de personas presentan 
licencias médicas para no trabajar. 

MARÍA JOSÉ GÓMEZ 
ANDRÉS FINATO. 

Periodistas 

Exfuncionario 
de la Junji 

Señor Director: 
En relación con la información publicada en 

la prensa sobre un exfuncionario dela Direc- 
ción Regional Junji Coquimbo, es importante 
aclarar que este no fue destituido por la 
denuncia que habría realizado en contra de 
una subordinada, El proceso administrativo 
que llevó a su destitución en enero del 2025 
se fundamenta en una serie de infracciones e 
incumplimientos graves a la normativa, ante- 
cedentes que fueron puestos en conocimiento 
de la autoridad regional por diversos funciona- 
rios y que dieron lugar a un sumario adminis- 
trativo debidamente instruido. 

No obstante, es importante señalar que 
ante el cuestionamiento de cualquier proceso 
investigativo que haya culminado, es factible 
la consideración de una reapertura, siempre y 
cuando se presenten nuevos antecedentes y 
estos sean puestos a disposición de las instan- 
dias correspondientes, 

Por otra parte, cabe señalar que la Direc- 
ción Regional de Coquimbo se encuentra 
desarrollando 51 sumarios ras la recepción de 
la nómina enviada por la Contraloría General 
de la República. Con anterioridad, no hay 

  

Señor Director 
Enrelación con las declaraciones emitidas 

ayer porel gobernador regional Claudio 
Orrego, consideramos imprescindible precisar 
algunos puntos. 

No es efectivo, como afirmó el gobernador, 
ue nuestra compañía se haya negado al pago 
de ls pólizas contratadas por Fundación 
Procultura a favor del Gore Metropolitano 
Dada la existencia de hechos actualmente 
investigados, y que son de público conocimien- 
to, y nuestro deber de proteger el principio de 
buena fe —pilar del sistema asegurador—, 
hemos recurrido a tribunales para que deter- 
iminen si corresponde o no efectuar dicho. 
pago. 

Estamos a la espera del pronunciamiento 
de la justicia sobre la presunta inexistencia del 
convenio “Quédate”, lo que podría conllevar la 
nulidad de las pólizas asociadas. En caso de 
que proceda el pago, los montos ya se encuen- 
tran debidamente provisionados para su 
ejecución inmediata. 

Cabe señalar que las acciones legales del 
Gore en el juicio civil han sido rechazadas 
tanto en primera instancia como por la Corte 

de Apelaciones de Santiago, siendo la justicia 

  

te general de ASPOR 

Protegiendo a los 
niños en la era digital 

Señor Director: 
Entodo el mundo, famila, colegios y 

¿gobiernos enfrentan el desafío urgente de 
proteger alos niños frente ala creciente 
variedad de peligros que plantea la revolución 
digital. Los menores están cada vez más 
expuestos a riesgos como pornografía, coer- 
ción, abuso sexual, fraude, acoso, y al contacto 
con grupos que promueven el odio, el autoda- 
ñoy la violencia. 

Reconociendo esta realidad, el gobierno del 
Reino Unico dio un paso audaz y decisivo al 
promulgar la "Ley de Seguridad en Línea" 
(Online Safety Act). Esta legislación no solo 
«riminaliza el abuso en las plataformas digita- 
les, sino que también responsabiliza alos 
proveedores de servicios y a las empresas de 
redes sociales, exigiéndoles proteger a los 
menores que utilizan sus servicos. Bajo esta 
nueva ley, las empresas tecnológicas —de 
cualquier parte del mundo— que no salva- 
guarden alos niños en el Reino Unido pueden 
enfrentar multas de hasta 22 millones de: 
dólares o el 10% de su facturación global 
anual. 

En Che, aunque la Constitución protege los 
derechos de los niños, muchos aún están 
expuestos a diversas formas de abuso en línea. 

Como Asociación de Colegios Británicos de 
Chile, nuestra misión siempre ha sido proteger 
atodos los niños bajo nuestro cuidado, pero 
reconocemos que nuestro alcance, al igual que 
el de otras instituciones educativas y famils, 

ley similar ala adoptada en el Reino Unido. 
Una legislación de este tipo no solo sería un 
paso positivo (y ojalá no partidista) y en la 
dirección correcta, sino también una medida 
ética y necesaria para garantizar que las 
empresas que obtienen ganancias de las redes 
sociales asuman su responsabilidad moral de 
proteger a los menores. 

Trabajar en colaboración con la comunidad 
intemacional permitiría a Chile adoptar las 
mejores prácticas globales y garantizar que 
los niños puedan navegar por el entorno 
digital de manera más segura sin ser expues- 
tos a fraude, coerción y abuso en línea 

PATRICK LYONS 
Presidente: 

Asociación de Colegios Británicos de Chile 

Acusación temeraria 

Señor Director: 
En las últimas semanas he visto con preo- 

cupación a distintos sectores ensuciando el 
acuerdo Codelco-SQM. De forma liviana, se le 
atribuye falta de transparencia y, aún más 
grave, un análisis encargado por un grupo 
económico competidor, publicado a más de 
media página en el rio de su dirección, le 
imputa un daño patrimonial al Estado. Como 
director de Codelco entre 2021 y 2025, con 
experiencia pública y privada, o puedo dejar 
pasar tan graves acusaciones. 

El directorio de Codelco, que por ley no 
responde al gobierno de tumo na intereses 
políticos o empresariales, establece los crite- 
rios para adoptar las decisiones de negocio, 
con el único propósito de maximizar el patri 
imonio dela compañía. 

Con ese espíritu, en Codelco, tras asumir 

  

Acuerdo Codelco-SQM: mejor licitar que acordar 
En edición de aye, el director de Codelco Eduardo Bitran se refiere a 

nuestro estudio, que sostiene que se cuidarían mejor los intereses del 
Estado en el litio licitando en vez de acordando de modo directo con el 
incumbente, Ciframos en US$ 5.200 millones las transferencias que el 
Estado de Chile le hace SQM, a consecuencia de su acuerdo directo con 
Codelco. 

Inicia el señor Bitran sus comentarios aludiendo a quien encargó nuestro 
estudio, No consideramos cuestionable responder una pregunta formulada 
por una empresa privada, independientemente de su actividad, como 
tampoco cuestionamos a quien sostiene argumentos desde el Estado. Lo 
único que importa es la validez del análisis. 

El señor Bitran parte celebrando los beneficios que traería al Estado el 
incremento de producción de 300.000 toneladas por sobre lo permitido en 
el acuerdo de 2018. Pues bien, esos beneficios también los podría obtener 
permitiendo que SQM incremente su producción en los años siguentes a 
cambio de gravámenes ad=hoc.El beneficio que celebra el seño Bitran no 
requiere extender el negocio de SQM hasta 2060. 

Omite además que el privilegio que le da Codelco a SQM de capturar el 
beneficio delas primeras 165.000 toneladas de producción (y el 50% de las 
siguientes le permite solventar integramente su participación en el negocio 
con Codelco, en lo que a pagos en dinero se refiere. Aquí no hay misterio: lo 
ha reconocido el propio gerente general de SQM. En última instancia, SQM 
le pagará a Codelco con recursos mineros aportados por Corfo. 

El señor Bitran saca a colación las mayores inversiones que se requeri- 
rían para alcanzar las 300.000 toneladas adicionales. No dice qué inersio- 
nes serían, a cuánto ascenderían, ni tampoco si parte de ese volumen podría 
lograrse exportando ripios de sulfato de litio que SQM ya tiene disponible. 
Sostiene que esas inversiones requerirían un horizonte más largo de tiempo 
para que SQM pueda rentabiizarlas, Nuevamente, ese no es un argumento 
para darle 30 años más a SQM. Cualquier saldo no amortizado de inversión 
podría quedar de cargo del adjudicatario de una futura licitación, como de 
hecho lo contempla el contrato 2018 para la planta El Carmen, de propie- 
dad de SQM, y como ocurre con otros contratos de concesión en otros 
rubros (sanitarias y carreteras) 

El señor Bitran indica que no consideramos el costo para SQM de 
aportar sus activos. No es así. Lo invitamos a leer nuestro estudio (págs. 41 

y 42) También señala que omítimos considerar el aporte delas pertenen- 
cias de Maricunga. Las omiítimos porque SQM no las aporta, las vende; 
dicho sea de paso, a un precio que el país no conoce (Anexo 101 del 
Acuerdo). Por lo demás, la posiblidad de compraras estaba ya contempla- 
da enel Acuerdo de 2018, 

En cuanto al conocimiento de nuevas tecnologías indica que ste sería 
inalcanzable para un tercero distinto de SQM, "que leva años estudiando”. 
El tercero no alcanzaría a hace los estudios necesarios para estar operati- 
vo en 2030. La aseveración resulta inverosímil teniendo ala vista la recien- 
te asignación de parte del salar de Maricunga a Rio Tinto, quelo explotará 
con mueva tecnología y promete operar desde el 1 de enero de 2031 Ade- 
más, conforme al acuerdo de 2018, toda la información que SQM tenga y 
que sea relevante para la futura explotación del salar debe compartir con 
Corfo (Anexo 7 del Contrato 2018). Obra en Corfo, también merced al 
acuerdo de 2018, toda la información relativa a las características fisicoquí. 
micas dela salmuera del salar, ala que cualquier actor mundial podría 
acceder en el marco de una licitación 

Termina señalando que nuestra estimación de lo que se leva SQM 
estaría errada porque supone que el Estado acoedería al 79% de las utida- 
des del JV, porcentaje que sería mayor si el precio se ubicara en US$ 
25.000/ton, que asume es el que nosotros ocupamos. Pues bien, mestra 
estimación considera un precio de largo plazo de US$ 25.000/ton que, 
convergiendo a partir de los precios actuales, de US$ 10.000 la tonelada, 
equivale a un precio medio de US$ 20.0000/ton en el periodo 2025-2060, 
que es precisamente el precio en l cual el Estado accede al 79% delos 
beneficios según indica el señor Bitran. No hay eror alguno. 

En breve, una licitación permitira conocer efectivamente lo que el 
mercado pagaria por el lt de Chile, cifra muy probablemente mayor ala 
que se está obteniendo con el acuerdo directo. No hay impedimentos 
tecnológicos ni de información para licitar, porque ellos quedaron adecuada- 
mente resueltos con el macizo acuerdo de 2018, del que el señor Bitran fue 
artífice. 

Méjoriitar que acordar. 

   

JORGE QUIROZ 
FELIPE GIVOVICH 
TOMÁS BUNSTER 

con SQM en mayo de 2023. El proceso fue 
confidencial, como corresponde, y aprobado 
paso a paso por el directorio. Hoy, el acuerdo 
ha sido visado por organismos nacionales e 

nales, internac 

  

una licitación pública, sino actuar en el mejor 
interés de la empresa y de Chile, Y eso hizo. 

La alianza con SQM evita una caída pro- 
ductiva de hasta seis años, con un costo 
estimado en US$ 11000 milones; anticipa 
ingresos fscales por US$ 2400 millones entre 
2025 y 2030; asegura la transferencia de 
infraestructura y conocimiento, y garantiza 
que, desde 2031, el Estado, dependiendo del 
precio del litio, reciba 85% del margen opera- 
cional, con Codelco como socio mayoritario. 

Con estas cifras, acusar de daño patrimo- 
nia l Estado es una imputación temeraria. 
Cuestionar al directorio, que ha cumplido con 
su deber fiduciario de forma profesional, 
responsable y transparente, es mala fe o 
ignorancia y un golpe al prestigio de una 
empresa que es un orgullo para Chile. 

PEDRO PABLO ERRÁZURIZ 
Exdirector de Codelco 

Legalización 
y otras ficciones 

Señor Director 
La carta de la profesora Dórr, publicada 

ayer en este medio, presume hablar en nom- 
bre de "la evidencia”, pero incurre en un 
dlásico error académico: citar fuentes que no 
dicen lo que se afirma. 

El informe 2023 de la JIFE no concluye 
«ue legalizar aumente los problemas de salud 
pública ni descarta su potencial para debilitar 
al narcotráfico. 

El metaanálisis en JAMA Psychiatry encon- 
tró una asociación entre consumo frecuente 
de cannabis y problemas académicos, como 
también se ha observado con el alcohol, el 
tabaco o la salud mental. Pero los propios 
autores advierten que muchos de los estudios 
incluidos presentan alto riesgo de sesgo, y 
subrayan que se requiere más investigación 
para entender esos vínculos, sin afirmar. 
causalidad ni hacer recomendaciones sobre 
políticas de legalización. 

En un país donde el narcotráfico crece a la 
sombra de la prohibición lo riesgoso no es 
debatir la regulación, sino seguir desinforman- 
do desde los púlpitos académicos. 

ANA MARÍA CAZMURI 
Diputada 

Una burla 

Señor Director: 

Las explicaciones que algunos funcionarios 
están brindando con motivo de sus licencias 
médicas en el extranjero son una burla al 
sentido común e intelecto de todo chileno y 
chilena. 

MARÍA BEATRIZ CONTRERAS ROMO 

cartasaldirectoramercurio.cl 
Ustod puede comentar lo publicado en nuestro blog; 
http/ /www.elmercurio.com/blogs 
Las carla enviadas a esta sección deben ser cortas, 
o exceder de un máximo de 350 palabras y consig= 
mar la individualización completa del remitento, 
cluyendo su número telefónico. Eldiario mo puede ve= 
Fiicar la identidad del autor y reproduce la indicada 
por este. La Dirección se reserva el derecho de selec= 
clonar, extractr,resumr y titular lascarts, sust: 
yéndose a cualquier debate con sus corresponsales 
No se devuelven as cartas que no son publicada, 

  

  

  

  

Narcotráfico en San Francisco, señales para Santiago 
“...lo que debería preocupar a Chile es que la administración Trump ha 

hecho público su descontento con la producción de drogas en América Latina, haciendo 

mención explícita al rol que juega Chile dentro de la crisis que azota la región en recientes informes...”. 

CARLOS SOLAR 
Investigador Sénior en el Royal United Servicc 

Institute (RUSI) en Londres 

  

La crisis de consumo de fentanilo en San 
Francisco, EE.UU, es alarmante. Según auto- 
ridades de la ciudad, ya en 2019 había más 
usuarios de drogas intrave- 
nnosas que estudiantes de se- 
cundaria. Hoy, el estado de 
California registra el mayor 
número de muertes anuales 
por fentanilo, y su consumo 
mezclado con otras sustan- 

cias es la principal causa de 
muerte por sobredosis de 
opioide en el país. 

Algunos de sus distribuidores callejeros, al 
ser detenidos, acusan ser víctimas de tráfico de 
personas desde América Latina. Según ellos, 
vendena los adictos para repagar las extorsio- 
nes de sus captores. Y es que los carteles de 
droga mexicanos, ya diversificados en otros 
mercados ilegales, incluido el flujo de migran- 
tes, aprovechan que las drogas sintéticas son 
más fáciles de fabricar y trasladar, a diferencia 
de cultivos naturales, como el de la heroína. 

California vive hace décadas una crisis en 
narcotráfico y migración, ambas de espinosa 
solución. En 1998, la influyente RAND adver- 
tía que la migración descontrolada tendría co- 
mo efecto el eventual debilitamiento del Esta- 
do de Derecho. La gente perdería fe en las le- 
yes, y después en el sistema. Ahora, losexper- 
tos acusan que la crisis en salud pública ligada 
altráfico de drogas sintéticas responde a déca- 

      

das de políticas que buscaron descriminalizar 
el porte y uso de narcóticos y reducirla pobla- 
ción carcelaria. 

Tras la llegada de Trump al poder, el Con- 
greso dominado por los republicanos pasó 
una ley que clasifica todas las variantes del 
fentanilo como sustancias de alto riesgo, facil 
tando su persecución penal y a las organiza- 
ciones detrás de su tráfico ilícito, Algunos de- 
mócratas, por su parte, insisten en que la crisis 
desu consumo no puede utilizarse como justi 
ficación para el encarcelamiento masivo o una 
excusa para promover políticas severas en in- 
migración. 

Pero Trump ya marcó el nuevo rumbo. Jus- 
tificó que los aranceles impuestos a México y 
Canadá buscan, entre otras cosas, detener el 
tráfico de personas y el contrabando de fenta- 
nilo. El hecho de que Claudia Sheinbaum des- 
plegara10 mil efectivosmilitaresen la frontera 
evidencia que EE.UU. se impuso ante su veci- 
no del sur. 

En vista de esta cadena de eventos, lo que 
debería preocupar a Chile es que la adminis- 
tración Trump ha hecho público su descon- 
tento con la producción de drogas en América 
Latina, haciendo mención explícita al rol que 
juega Chile dentro de la crisis que azota la re- 
gión en recientes informes. 

Este mes, la Administración de Control de 
Drogas (DEA) difundió su reporte anual de 
narcotráfico en que critica la venta de cocaína 
proveniente de Perú y Bolivia adulterada con 
fentanilo “para aumentar las cualidades adic- 
tivas de la cocaína y aumentar las ganancias”. 

Asu vez, la Estrategia de Control Interna- 

  

cional de Narcóticos, lanzada en marzo por 
el Departamento de Estado, advierte que la 
mayoría de los precursores químicos usa- 
dos en Bolivia para la industria ilegal de la 
cocaína provienen de “Brasil, Argentina, 
Chile y China”. 

El capítulo de lavado de dinero del mismo. 
informe dice que el contrabando de Bolivia, 
que bien podría llegar a7,5 puntos del PIB, sa- 
le hacia Argentina, Perú y Chile, “donde es re- 
vendido o informalmente re-exportado”. 

El informe también identifica las zonas 
francas operadas por Paraguay —país al 
quecalifica de hub del lavado de dinero para 
grupos criminales y terroristas — en puer- 
tos de Uruguay, Brasil, Argentina y Chile 
como “preocupantes” debido a su “falta de 
transparencia”. 

El reporte incluye al Tren de Aragua en 
Chile “expandiendo sus operaciones”. So- 
bre eso, la más reciente estimación anual de 
la Agencia de Inteligencia de la Defensa, pu- 
blicada por el Pentágono también este mes, 
identifica al Tren de Aragua como los “iy 
pulsores de la violencia en toda la región” 

Chile no puede esperar a convertirse en 
un centro de exportación para el tráfico de 
cocaína y opioides como el fentanilo. Debe 
adelantarse con una muestra de voluntad 

política para la cooperación con Washington 
contra la industria ilegal de narcóticos en Su- 
américa. Si Chile se hace cargo de su parte, 
y Estados Unidos de la suya, se podría ases- 
tar un duro golpe al crimen organizado 
transnacional que mueve drogas y personas 
de un extremo al otro del continente. 

  

  

   

  

EL MERCURIO HACE 30 AÑOS 

29 de mayo de 1995 
ELISEO SALAZAR, 4? EN 
INDIANÁPOLIS. Más de 
500 mil espectadores 
presenciaron el triunfo del 
canadiense Jacques 
Villeneuve en las "500 millas 
El chileno, debutante en el 
célebre circuito, se ubicó 
cuarto entre los 33 pilotos 
ue participaron. El accidente 

fatal del estadounidense Stan Fox fue el hecho lamentable de la 79? 
versión de esta tradicional carrera. La fotografía corresponde al 
momento de la largada, donde el vehículo del conductor nacional 
figura entre el grupo de la derecha. 

TRIUNFO DE LA OPOSICIÓN EN ESPAÑA. El Partido Popular 
se convirtió en la primera fuerza política nacional al conquistar, en 
unas elecciones a las que concurrían 32 millones de electores, por lo 
menos diez de trece regiones autonómicas en juego y 42 de las 
cincuenta capitales de provincia. 

GUERRA EN BOSNIA-HERZEGOVINA, Los rebeldes de origen 
serbio siguen desafiando las amenazas internacionales. Esta vez, 
derribaron un helicóptero del gobierno con un cohete y mataran al 
ministro de Relaciones Exteriores y otros funcionarios. 

HACE 100 AÑOS 

29 de mayo de 1925 
JARDÍN ZOOLÓGICO. El 
Ministerio de Agricultura e 
Industria decretó su creación. Se 
ubicará en las canteras del cerro 
San Cristóbal y se financiará 
entre el Gobierno y erogaciones 
particulares. 

HACE 50 AÑOS [ 

29 de mayo de 1975 
CUMBRE OTAN. Al llegar 
a Europa, el Presidente Gerald 
Ford aseguró que respalda 
la alianza atlántica y la 
considera esencial para asegurar 
el proceso de distensión política 
con el mundo comunista. 

  

FUGITIVOS. En medio de 
una tempestad, cinco reos 
huyeron en un bote desde la 
cárcel de la isla Santa María, 
en Arauco, 

TACNA Y ARICA. Un editorial 
de "El Diario” de La Paz sostiene 
que Bolivia no debe intervenir en 
forma alguna en el acto 
plebiscitari.
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